



Descongelamiento tarifario golpea el bolsillo de los chilenos: Cuentas de luz subieron hasta 60% en seis meses

Tras años de tarifas congeladas, el ajuste de precios eléctricos entre junio de 2024 y enero de 2025 generó un alza acumulada del 60% que obligó al gobierno a implementar subsidios.

Jeremy Valenzuela
prensa@latribuna.cl

El sistema eléctrico nacional atravesó un periodo de ajustes significativos en el segundo semestre de 2024 luego de años de tarifas congeladas, a raíz de las medidas implementadas para regularizar las deudas por la paralización debido a la pandemia de covid-19.

Entre junio de 2024 y enero de 2025, las tarifas experimentaron alzas importantes como consecuencia del proceso de descongelamiento de precios implementado por el gobierno actual, con el objetivo de abordar la deuda acumulada con las generadoras eléctricas.

Durante cuatro años, las tarifas eléctricas en Chile se mantuvieron congeladas para velar por el bolsillo de los chilenos más vulnerables, lo que llevó a generar una deuda estatal acumulada de aproximadamente 6.000 millones de dólares.

Para abordar esta situación, el Congreso Nacional aprobó una ley que permitía una rectificación del precio en un 60%, dividida en tres tramos de 20 puntos porcentuales cada uno. Estos ajustes se programaron para junio-julio de 2024, octubre de 2024 y enero de 2025.

IMPACTO EN LOS CONSUMIDORES

Para los clientes residenciales con consumos menores a 350 kWh/mes, las boletas experimentaron un aumento promedio del 9,5% en enero de 2025.

Para hacer la comparativa, analizamos la cuenta de dos angelinos, uno con bajo consumo y otro con un alto gasto.

En la presente lista se puede observar el progresivo aumento que tuvo el costo de la electricidad durante los doce meses del año 2024.

En el mes de enero se consumieron 50 kWh cuyo valor era de \$9.200 pesos, sin embargo,



por prácticamente por el mismo consumo, en enero de 2025 presenta un costo de \$14.300 pesos, aumentando en más cinco mil pesos el precio por el mismo consumo.

Por su parte, en el cliente de alto consumo se puede apreciar que tuvo un aumento de casi 600 mil pesos entre enero de 2024 a comparación con el de este año, presentando una diferencia de solo 100kWh.

En el caso de los clientes industriales, las tarifas registraron una leve disminución del 2% en enero de 2025, debido a la finalización de contratos de suministro con precios elevados. Sin embargo, el alza acumulada para este segmento desde mayo de 2024 es del 41%.

MEDIDAS DE MITIGACIÓN

Para mitigar el impacto de estos incrementos en los hogares más vulnerables, el gobierno implementó un subsidio eléctrico. La segunda convocatoria para este beneficio se abrió el 7 de octubre de 2024 y estuvo disponible hasta el 6 de noviembre del mismo año. El subsidio se entregó automáticamente a los seleccionados hasta enero de 2025.

En la provincia de Biobío hubo un total de 61.146 hogares beneficiados en la segunda convocatoria del Subsidio Eléctrico que está destinado al 40% más vulnerable de la población, así como

CLIENTE DE ALTO CONSUMO

Fecha de Emisión	Consumo (kWh)	Total a Pagar (\$)
07-01-2025	6602	\$1.786.100
08-07-2024	5118	\$1.403.600
09-01-2024	6786	\$1.205.500

CLIENTE DE BAJO CONSUMO

Fecha de Emisión	Consumo (kWh)	Total a Pagar (\$)
13-01-2025	52	\$14.300
14-01-2024	50	\$9.200

a aquellos hogares con personas electrodependientes. Entre las comunas con mayor número de beneficiarios se encuentran Los Ángeles (26.337), Cabrero (5.353), Mulchén (4.821) y Yumbel (4.374).

A pesar de estos incrementos, el Ministerio de Energía afirmó

que Chile mantiene una posición competitiva en la región, situándose con la sexta tarifa más alta de Latinoamérica.

Es importante que los consumidores estén informados sobre estos cambios y las medidas de apoyo disponibles para enfrentar el alza en las tarifas eléctricas.

INCREMENTOS ESPECÍFICOS POR PERÍODO

Junio-julio de 2024: Se aplicó el primer ajuste del 20%, marcando el inicio del proceso de descongelamiento tarifario.

Octubre de 2024: Se implementó el segundo ajuste del 20%, acumulando un incremento del 40% en las tarifas eléctricas.

Enero de 2025: Se aplicó el tercer y último ajuste del 20%, alcanzando un alza acumulada del 60% en comparación con las tarifas previas al descongelamiento.

"Este mes tuve prácticamente el mismo consumo que en enero del año pasado y aun así me subió más de 15 mil pesos la cuenta de la luz. En su momento, la medida nos ayudó mucho en tiempos difíciles, pero ahora se siente que tenemos que pagar con creces la ayuda que nos dieron, fue pan para hoy y hambre para mañana"

Sandra Salcedo,
transiente en la Plaza de Armas

"Nuestro gobierno, preocupado de las finanzas públicas, estimó que era justo y necesario comenzar con el pago de esa deuda. Por eso se dicta esta ley para que se regularicen las tarifas, es decir, que las empresas eléctricas comiencen a cobrar los valores reales y actualizados".

Jorge Cáceres,
Seremi de Energía.